

EL PRIMITIVO

ALICANTE OBRERO

DIARIO DE LA TARDE

DEFENSOR DE LAS SOCIEDADES OBRERAS DE ALICANTE

Director: Francisco Zamora Calatayud

Administrador: Antonio Moscat Giner

10

CÉNTIMOS SEMANALES

REDACCION Y ADMINISTRACION
JORGE JUAN, NUM. 11 y 13

Horas de oficina: De nueve a una y de tres a seis

No se devuelven los originales aunque no se publiquen
y de los firmados son responsables sus autores.

10

CÉNTIMOS SEMANALES

TODA LA CORRESPONDENCIA A NOMBRE DEL DIRECTOR

Heraido de Alicante publica anoche en su editorial un notable artículo, que por referirse á nuestro presidente de la Asociación de la Prensa, reproducimos íntegro:

A la prensa asociada

Hace tiempo que venimos notando con harto sentimiento, que la prensa local, no obstante ser la más poderosa palanca que sostiene el equilibrio de la capital en su vasta organización y desenvolvimiento, apesar de sus nobilísimos afanes por el bien común, es ultrajada y vilipendiada, por ciertas gentes que careciendo de derechos y olvidando sus deberes, no le guardan el respeto y consideración que merece.

La alta misión del sacerdocio que tan desinteresadamente ejercemos, todos cuantos aquí integramos el cuarto poder del Estado, se ve hollada con bastante frecuencia y manchada, por el esputo y asqueroso babeo, de agenos elementos, que representan un conglomerado de egoistas, vividores que con su conducta y manejos reprochables, causan trastornos que vienen á soliviantar la dulce tranquilidad que tienen derecho á disfrutar las personas dignas y decentes, que cobija el purísimo manto azul del cielo de nuestro querido Alicante.

Intolerable resulta ya y requiere urgente y enérgica represión, la pasividad en que la prensa alicantina se halla colocada con su silencio.

Hora es, de que esto acabe, por dignidad y por el decoro que la profesión exige.

Casos de excepción existen, que á la honorabilidad de nuestro ministerio, conceden todos los respetos debidos, (estimados siempre en su justa valia, por los que escribimos los periódicos), pero hay otros por desgracia, que la ambición de los hombres, les ciega, hasta el punto de ofender villanamente en su honor, á la madre que cariñosa les dió el ser y la representación que ostentan. En este caso nos hallamos incursos los periodistas alicantinos, y más, los que como nosotros, desde las columnas de nuestro antiguo diario, venimos (por el hecho de tratarse de hijos de la patria chica que nos vio nacer) elevando á ciertos

hombres á sabiendas de que criábamnos cuervos, para que nos sacaran los ojos.

No es posible, no, que este estado de cosas perdure por más tiempo, pues á la excelsa religión que dedicamos todos nuestros sentidos y amores, se la viene avasallando de modo nefando, por quienes de sus pródigas mercedes, hizo su encumbramiento.

No puede ser y no será seguramente, que la actitud pasiva que la prensa local observa, ante los ataques que á diario se la dirigen, subsista por más tiempo.

Conscientes de nuestro poderío y de la inmensa grandeza que representamos, incurrimos en delito de lesa y despreciable cobardía, si ante las asechanzas y ultrajes que al periodista se dirigen, por quienes no quieren que se descubran sus yerros, no nos defendemos todos, absolutamente todos los profesionales, como un solo hombre.

¡Hurgan y hostigan al león, que noblemente defiende la selva de sus amores!...

¡Infelices! Le creen manso y olvidan que un solo zarpazo del arrogante guardián de los intereses generales, los exterminaría irremisiblemente...

Una persona dignísima, culta, ilustrada, de honorabilidad cumbre, de posición envidiable, de prestigios insuperables y de gran respeto, es la que para nuestro honor y orgullo, representa á la comunidad de periodistas asociados.

Esa honorable pluma del periodista alicantino, don Florentino de Elizaicín y España, baluarte de nuestra defensa, amante cual nadie del bien y prosperidad de Alicante todo, lucha denodadamente, limando asperezas y rencillas y vemos que interpone su anhelo, para que la dignidad profesional de todos, no sufra menoscabo, exigiendo enérgico con la majestad de soberano de un gran imperio, el respeto y consideración que nos son debidas, pero las gallardías de nuestro dignísimo presidente, pugnan con sus bondades y así vemos, que el caballero ilustre, bueno y generoso sufre amargas decepciones, que al re-

percudir en nuestro ánimo nos sublevan y encoraginan.

Y no ha de ser, por que ya es inaguantable que esta actitud persista, pues si la reflexión, experiencia, buenos oficios y conmiseración, que á diario y desde hace bastante tiempo, viene empleando quien de nosotros es nuestro paladín, á trueque de su enojo, tal vez por vehemencias, pero siempre para él, únicamente, sumisos y respetuosos) nos revelamos y al amparo de nuestro reglamento, sin dilaciones, abra las puertas nuestra casa social, para que en junta magna de todos se determine y esclarezca de una vez y para siempre, la honra y el honor del periodista asociado.

¡Antes que seguir así es preferible desaparecer del mapa!

La prensa asociada está en el deber de apoyar nuestra urgente demanda.

Víctimas del caciquismo

Así podemos llamar á los que forman la redacción de EL PRIMITIVO ALICANTE OBRERO.

En el poco rato que he permanecido en la redacción, he visto cosas, estupidas que hacen indignar á toda persona honrada y cubrirse el rostro de vergüenza ante tamañas injusticias.

Les han salido nuevos procesos los cuales estaban enterrados en el panteón del olvido hace algunos años y ahora los hacen reuicir sin duda por indicación del famoso cacique que todo lo absorbe y como venganza contra ciudadanos honrados, que no han cometido más delito que el de descubrir sus maldades é injusticias.

También se ven acosados por todos los letrados los cuales por miedo ó por lo que sea, no se atreven á defender á esos periodistas en el trance que les ha puesto el mangoneador de todas las voluntades.

No importa. Siempre hay corazones nobles dispuestos á libertar de las garras del león á la pobre víctima y á los simpáticos de EL PRIMITIVO ALICANTE OBRERO les ha salido el hombre deseado con la persona de Barriobero que les librará de todas las injusticias y á un pueblo que hará el epílogo á la obra de tan gran juriconsulto.

E. Martínez.

Obreros: leed y propagad «El Primitivo Alicante Obrero».

NOTAS AGRICOLAS

Fomento de la producción

La guerra ha puesto de relieve la conveniencia de fomentar nuestra producción agrícola é industrial, en todo lo que sea posible, dadas las condiciones del territorio patrio, para satisfacer las necesidades del país y no depender su abastecimiento del auxilio extranjero.

Además, el desarrollo de la producción creará riqueza y dará trabajo á la clase obrera dentro del solar nacional, sin tener que emigrar en busca de medios para subsistir.

Algo se ha hecho con tan plausible objeto, ampliando el cultivo de terrenos, intensificando las exploraciones carboníferas, creando y ensanchando industrias. Pero es preciso hacer más, y por ello consideramos un deber patriótico divulgar esa necesidad, para pedir que se satisfaga por los capitalistas, propietarios de terrenos incultos, hombres de negocios y técnicos.

La falsa leyenda de que España era el granero del mundo, se ha derrumbado por completo. Los hechos prueban que, en mayor ó menor cantidad, necesitamos todos los años importantes cantidades de cereales de Rusia, de la Argentina ó de los Estados Unidos, para suplir las deficiencias de nuestras cosechas.

Y, sin embargo, es indudable, que hay tierras de sobra en nuestro país para obtener las cereales que anualmente compramos al extranjero.

De la revista «España» llegada hoy á esta capital, cortamos lo siguiente:

«DE LA VIDA PROVINCIANA

Los «señoritos», de Bilbao

Hace ya algunos meses que en Bilbao anda suelta una banda de señoritos mucho más peligrosa que las bandas de apaches y que todas las manos negras, azules y encarnadas. Estos señoritos pertenecen á «eso» que los revisteros de salones llaman gente bien, frase que parece coja y que en este caso puede completarse así: gente bien... sinvergüenza. Pertenecen á familias distinguidas, siquiera esa distinción se base en el dinero, y algunos de esos señoritos ostentan títulos nobiliarios y cargos palatinos, con lo que ni la nobleza ni la corte aumentan un ápice su brillo, porque estos señoritos usan tales títulos como escudo de inmunidad para sus fechorías y atropellos, transformándolos en cédulas de escándalo y bulas de atropellos.

Todos los lunes, cierta parte de la prensa local, la que no está al servicio de los papás de los «niños», tiene que dar noticia de algún grave escándalo en la vía pública, generalmente en los barrios alegres, complicado con agresiones y desacato á los guardias armados. Todos los individuos de esta banda están sometidos á proceso por uno de sus escándalos, pero tal es la seguridad que abrigan de que no ha de procederse con ellos vulgarmente, que reinciden una y otra noche en sus repugnantes delitos, aprovechándose bien de la pasividad de las autoridades, cuya falta de energía para reprimir estos hechos es de lo más bochornoso de cuanto existe en condescendencias.

Desde el gobernador hasta el último polizonte temen aplicar la ley á los señoritos delincuentes por miedo á que las clásicas influencias españolas los enrede en sus mallas; y el señoritismo bilbaino, aprovechando su situación ventajosa, que domina despachos, comisarias y cárceles, ejerce una especie de terrorismo de cosmético, perfectamente ridículo, y no estaría mal que el ministro de la Gobernación inyectase al gobernador de Vizcaya unas gotas de coraje para licenciar esta banda en provecho del decoro, del buen nombre de Bilbao, de la pureza y brillo nobiliarios y del prestigio cortesano.

Estos señoritos pueblerinos son las crías de los colegios jesuíticos, y están, naturalmente, educados en los principios más saludables de la Religión; son los hijos de las damas católicas y de los negociantes y caciques políticos. Estos señoritos son, ante todo, la representación legítima del señoritismo español, zafio, ignorante y egoísta; el que fracasa en el estudio y es inútil para el trabajo, incapaz de una idea noble ni de un sentimiento humanitario, verdadera lacra social que no hace más que molestar en todo lugar.

El pueblo, harto de aguantar sus insolencias y sus groserías, promete hacer la justicia que las autoridades soslayan, y como el señoritismo bilbaino no está dispuesto á despreciar su privilegio, es muy probable que cualquier día se organice en las calles una cacería de señoritos á lazo, al modo de las cacerías de potros salvajes en la pampa argentina. Esto sería divertidísimo y muy agradable para la moral é higiene públicas.

Para dar idea del respeto que á esta banda apachesca le merece la autoridad, baste decir que aún pendientes como están todos ellos del proceso por agresión á unos guardias, siguen cometiendo, «normalmente», toda clase de atropellos, como apoteosis de sus juergas, extendiendo el radio de su delictuosa acción á lugares que son respetados hasta por las bestias.

Como el señoritismo de Bilbao, único en su clase, se halla exento de responsabilidad, no puede imponérsele más correctivo que el de dar publicidad á sus hechos y descubrirle al país para su vergüenza, si es que les resta alguna sensibilidad.

T. Mendive

Bilbao.

Y de los señoritos de Alicante ¿qué nos dicen ustedes?

Josefa Grau

Profesora en partos

Academia preparatoria completa para la carrera de comadrona, con arreglo al último plan de estudio.

San Vicente, úmn. 61.—Alicante.

Explosión en una fábrica

La primera noticia

San Sebastián.—En las primeras horas de la mañana se oyó desde la frontera, y hasta desde el valle de Loyola, una espantosa detonación.

Desde el primer momento se supuso que se trataba de alguna catástrofe ocurrida quizás en el depósito de municiones de Bayona.

Nada pudo saberse en concreto hasta las tres y media de la tarde, que empezaron á llegar noticias.

Efectivamente, había ocurrido una horrible catástrofe.

A las seis de la mañana surgió la primera explosión en la fábrica de municiones de Boucaou, situada entre Bayona y Biarritz.

Con intervalo de diez minutos produjeronse otras tres explosiones.

En la fábrica trabajaban dos mil obreros, según noticias recibidas á la indicada hora.

Las víctimas, entre muertos, heridos y desaparecidos, pasan de mil.

Asegúrase que en el momento de la explosión viéronse lanzados al aire trozos de cuerpos humanos.

La explosión produjo un violento incendio.

Los bomberos empezaron á trabajar denodadamente para extinguir y evitar que el fuego se propagase á la fábrica de gases asfixiantes, que de ocurrir, Bayona correría grandísimo peligro.

El pánico se apoderó de los habitantes de la ciudad.

Se ha mandado que se desalojen las inmediaciones de la fábrica incendiada.

Más detalles

Nuevos informes de Bayona, acogen el rumor de que la catástrofe ocurrió momentos después de empezar el trabajo el turno de obreros de día.

Se asegura que entre los obreros había algunos españoles, de los cuales fueron víctimas de las explosiones cuatro de ellos.

Se dice que los desaparecidos son los más numerosos.

Se añade que se han producido varios incendios en los edificios cercanos.

El lugar que está establecida la fábrica se halla á algunos kilómetros de la frontera española.

Informes posteriores, recogidos de los viajeros procedentes de Francia, parece que la catástrofe tiene menos importancia de la que se le atribuyó en un principio, aunque ocurrieron las cuatro explosiones reseñadas.

El suceso ocurrió en la fábrica de pólvora establecida en Las Marines de Bayona.

La fábrica tenía muchísima importancia.

La catástrofe debióse á un estallido de la caldera.

La primera detonación fué enorme.

Entonces sólo trabajaban 800 personas; por tanto, el siniestro no ha revestido la importancia que se creía, máxime porque de la segunda á la

tercera explosión transcurrió un espacio de quince minutos.

La referencia llegada últimamente, de origen autorizado, da la cifra de las víctimas exactamente, que son: cinco muertos, cuarenta y cinco heridos y ningún desaparecido.

La máquina estaba deteriorada.

Hace días hubo un conato de incendio.

A las cuatro y media de la madrugada se registró otro pequeño incendio, y á las seis y media se inflamó la máquina, por descuido de un operario, el cual huyó presa de gran pánico.

Se avisó al resto de los operarios que en número de 1.500 abandonaron la fábrica, creyendo que algún submarino alemán les bombardeaba.

La fábrica producía de 1.500 á 2.000 kilos de pólvora diarios, y había actualmente pocas existencias.

Una carta

Hemos recibido la siguiente carta:

«Segovia 12 de Septiembre de 1916.

Señor director de EL PRIMITIVO ALICANTE OBRERO.

En el periódico que usted dirige y en el que lleva el número 55, que se publicó en Alicante el día 8 de Septiembre de 1916, y en una noticia que se titula «Allá van nombres» aparece el mio y como ni siquiera estaba en Alicante en la fecha á que se refiere, le ruego lo haga constar así en su periódico, retractándose de lo que dice, en todo lo que á mí se refiere.

Queda de usted,

Angel Ferrer.

Alumno de primer año de la Academia de Artillería.

Hacemos con gusto esta aclaración para satisfacción del interesado y como prueba de nuestra imparcialidad.

Concepción Baeza

Profesora en partos

Academia preparatoria completa para la carrera de comadrona, con arreglo al último plan de estudios.—Hospedaje para embarazadas.

Concepción núm. 7, 2.º izquierda (esquina á Calderón).

PETREL

A los suscriptores de «El Primitivo Alicante Obrero»:

Rogándoles á todos dispensen la falta del mencionado diario, tengo el gusto de advertir á todos los suscriptores y á los que deseen suscribirse, que de hoy en adelante aparecerá EL PRIMITIVO ALICANTE OBRERO, el que como siempre defenderá los asuntos locales y sociedades obreras.

En este diario, como defensor de la verdad que es y amante de la justicia, se detallarán punto por punto todas cuantas deficiencias hagan en este mal administrado pueblo, y para poder conseguir que nuestras denuncias sean atendidas, se precisa la cooperación de muchos suscriptores.

Siendo de gran interés para todos la campaña que se ha de emprender, espero que acudireis á subscribiros á casa del corresponsal.

Luciano Bech.

Después del asalto

Apesar de todos cuantos trabajos de «zapa» se están llevando á cabo por los más significados caciques, para que se nos castigue á nosotros, después de ser víctimas de los atropellos de los asaltantes, prosperarán aquí, pero tenemos la completa seguridad que en Madrid, se verán fracasados.

La comisión que á Madrid fué, regresará el domingo si sus ocupaciones se lo permiten á don Eduardo Barriobero, y ya por adelantado, podemos asegurar que tan pronto se reanuden las tareas parlamentarias interpelarán algunos señores diputados que se mostraron indignadísimos al saber el salvaje atropello.

Veremos que contesta el señor Rojas, que no es diputado representante de la aristocracia, si nó representante de los alicantinos.

Aún no han podido reanudar sus tiradas los periódicos «El Noticiero» y «El Batallador».

El «Heraldo de Alicante» continúa publicando una hoja solamente y esta se confecciona con bastante dificultad apesar de todos los esfuerzos que se hacen, por servir á los lectores.

Las pérdidas que han ocasionado al asaltar los talleres, son tan importancia, que estos periódicos, no pueden publicarse, resintiéndose bastante la administración.

Veremos si son indemnizados estos compañeros y colegas nuestros.

«El Luchador» periódico republicano que se publica en esta capital, vuelve á ocuparse anoche del mismo asunto, dedicándonos frases que agradecemos.

También y en el mismo artículo se combate la política del señor Rojas.

Hoy hemos recibido una carta del secretario particular del señor Barriobero en la que se nos dice que por encontrarse en Asturias de propaganda el batallador exdiputado, no podrá venir á ésta el domingo.

Por dicho motivo, se aplaza el mitin anunciado, hasta que pueda venir tan eximio jurisperito, que seguramente será en la próxima semana.

Con la debida oportunidad, lo participaremos á cuantos tienen ansias y demuestran impaciancias por que no quede impune el salvaje atropello de que somos víctimas.

Noticias

Ha dado á luz á un robusto niño, la esposa de nuestro queridísimo amigo el acreditado industrial de esta plaza don Ernesto Marimón.

Felicitamos á los venturosos padres por este fausto acontecimiento de familia.

COMPANEROS.—Un obrero como vosotros tiene un modesto taller de relojería. ¿Queréis ayudarlo? En cambio os compondrá vuestro reloj á mitad del precio, garantizando los trabajos!

Villavieja, 73, bajo.

Para la becerrada que el domingo próximo se celebrará en nuestro circo taurino á beneficio de la Asociación de Ferroviarios reina animación.

El programa que éstos ofrecen es muy sugestivo.

INFORMACION GENERAL

SE NECESITAN buenas operarias caladoras y bordadoras á mano y máquina para trabajar en sus casas ó taller dirigirse: á Manuel Giner Ruiz, calle de Jorge Juan, número 22

Han empezado las fiestas del popular barrio de Santa Cruz.

Anteanoche hubo alborada, disparándose numerosos cohetes y otros fuegos de artificio.

Las calles del simpático barrio están engalanadas con las típicas colgaduras propias de estas fiestas.

Hemos tenido el gusto de estrechar la mano de nuestro buen amigo el director de «El Noticiero», de Alcoy, y corresponsal de nuestro periódico en dicha ciudad, D. Eduardo Martínez.

Esta tarde ha regresado á la ciudad del Serpis.

Lleve feliz viaje.

En el vecino pueblo de San Juan, se ha celebrado con gran animación, la tradicional fiesta de «El Cristo, en la que tomó parte nuestra brillante Banda Municipal.

APRENDIZAS Y OFICIALES.—Se necesitan en el taller de calados y bordados de don José Millán, calle de Torrijos, número 67.

COCINERA, hace falta una, que sea inteligente. Razón; en esta imprenta.

La sastrería de GUARINOS se ha trasladado á la calle de Montegon, número 5, donde ofrece su casa á su clientela.

Tapos viejos de lana se compran á una peseta el kilo
en el almacén de la calle de la Concepción, 38.

Otro á pique

Bilbao.—El «Olazaverri», perteneciente á la Compañía naviera Garteay y Mendiatua, ha sido hundido por un submarino alemán.

Faltan detalles, pero se sabe que la tripulación está en salvo.

La casa ha recibido un despacho de Glasgow, confirmando la noticia.

Salió el buque el 5 del actual, con cargamento de mineral para Glasgow.

Lo mandaba el capitán Avelino Quevedo, quien recientemente habia sido condecorado por el Gobierno inglés con motivo de haber salvado la tripulación de un barco británico, también hundido.

El «Olazaverri» desplazaba 3.700 toneladas.

Pidiendo carbón

Zaragoza.—El gobernador civil ha telegrafiado á los ministros de la Gobernación y Fomento pidiendo se interesen por que sea facilitado material ferroviario para el transporte de carbón que, á pesar de tenerlo adquirido en las minas, la Compañía del gas no puede conseguir que venga á Zaragoza, con lo que se corre peligro de quedarse sin alumbrado, así como tener que paralizar muchas industrias

Donostiaras

San Sebastián.—El conde de Romanones, al despachar con el rey, ha sometido á la firma los decretos concediendo honores de jefe de Administración á tres jefes de Telégrafos.

Hablando después con los periodistas, ha dicho que no pasaba nada y que la tranquilidad era completa.

En la pista de un crimen

Castellón.—Las autoridades han recibido la noticia de la detención en el término de Canet del joven pastor David Pallarés y Pallarés, del que se sospechó desde un principio que sea el autor del triple asesinato cometido en Rosell.

La camiseta que lleva puesta está ensangrentada.

Aparenta tener 17 años.

«Guerrita», el castizo

Madrid.—A la boda del hijo del señor Barroso, celebrada ayer en San Sebastián, asistió, según telegrafian al «A B C», el famoso extorero «Guerrita», luciendo, como siempre, el característico traje corto y sombrero de ala ancha.

Por cierto que al entrar en la iglesia, con varios prohombres políticos amigos suyos, sonaron aplausos y vitores en honor de Rafael.

—Pa que veais ostés que me aplauden á mi y á ostés no—dijo el antiguo matador de teros.

A lo cual replicó el señor Sánchez Guerra:

—Eso es porque tú no toreas y nos otros aún toreamos.

Los heroes anónimos

Madrid.—Viajeros llegados ayer á Madrid en el tren correo de Gijón han contado un episodio que pudo acarrear fatales consecuencias.

Dicen que cuando el mencionado

tren, de regreso para Madrid, pasaba uno de los numerosos túneles del Puerto de Pajares, casi al entrar en el de La Perruca, uno de los más largos de la línea, quedó parado el convoy dentro del túnel en su mayor parte. Solamente la máquina y dos vagones habia salido á la luz y aire libre.

La natural alarma se apoderó de los viajeros, tratando de averiguar la razón de la inesperada detención.

Algunos se acercaron á la máquina, yendo, entre ellos, el doctor Juan Esquerdo.

Con la natural sorpresa vieron tendidos en el suelo, entre la máquina y el tender, al maquinista y al fogonero.

El médico procedió á reconocerles, advirtiendo ed ellos evidentes sintomas de intoxicación.

Aunque ambos habian perdido el conocimiento, el fogonero era el que con más urgencia reclamaba los auxilios facultativos y primeramente le atendió, haciendo la respiración artificial é inyectándole cafeína.

Al cabo de medio hora logró reanimarle, y entonces atendió al maquinista, empleando igual tratamiento y con idéntico resultado.

Salvados así de una muerte segura y colocados en el tren, siguieron debidamente atendidos hasta León, donde se quedaron, mientras otro maquinista y otro fogonero se habian hecho cargo del servicio.

Según ha manifestado el maquinista, lo ocurrido fué que al entrar en el túnel notó algo como un desvanecimiento, y viéndose amenazado de perder el conocimiento, buscó al fogonero, al que encontró tirado en el suelo.

“ALMENDRAS SALADILLAS”

REVISTA SEMANAL

Toros :-:- Teatros :-:- Cines

Espectaculos callejeros

Se publica los domingos

Director: PICA-DURA

ESPECTACULOS

Cine-Sport

Grandes funciones de cinematografía todas las noches.

Preferencia 15 céntimos, General 5 céntimos.

Salón Moderno

Variados programas cinematográficos todos los días.

Sección continua desde las 6.

Preferencia, 15 céntimos.—General 5 id.

Se necesita una joven para planchar á máquina en el taller de planchado mecánico de la calle de Sagasta, número 22. Mientras dure el aprendizaje ganará dos reales diarios y una vez práctica en el manejo de la máquina se le asignará un buen sueldo.

J. ACEVEDO

Gran surtido en sombreros y gorras para caballeros.—Últimas novedades en sombreros de paja.

PRECIO FIJO

Rafael Altamira, (antes Princesa), 12

llaquería y debilidad. A vos debo, señora Paulina, mi resurrección.

Paulina sonrió tristemente sin sonrojarse.

—¿A mí?

—Sí. Me habéis dominado con vuestra virtud, como me habíais dominado con vuestra inteligencia; sólo vos me habéis indicado la verdadera senda que debo emprender.

„Sí, nada hay cierto en este mundo, sino el honor y el deber.

„Me lo habéis enseñado y no lo olvidaré nunca.

Paulina le estrechó conmovida la mano; la misma mano que la había privado de su padre, y que sin embargo, no podía maldecir, ni maldecía.

Aquel hombre era el único amigo que le quedaba, se lo había dicho su mismo padre, aconsejándole hasta en la agonía que le perdonara, y que confiara por completo en él.

Se despidieron, jurándole Huberto nuevamente guardar en el fondo del corazón su noble secreto.

Huberto se sintió invadido de grandísima piedad mezclada de inmensa admiración.

—No, no es posible—exclamó.—Aquella desgracia no hollará vuestro honor, como holló el corazón de vuestro padre. Este sacrificio destruye vuestra felicidad, porque el conde Monaro, al oír esta confesión, os retirará su palabra.

—Aunque así fuera, yo no retiraré la que di á mi desventurado padre.

—Pero yo no puedo consentir que os sacrificéis así. Habéis dicho que me contabais como un sincero amigo y que tenías confianza en mí; pues bien, confiadme ese niño, al que podréis ver siempre que queráis, y os juro por mi honor que lo consideraré como mío y nadie en el mundo conocerá el secreto de su nacimiento.

Paulina inclinó dulcemente la cabeza.

—El niño correría más peligro á vuestro lado que al mío; su madre no me conoce, no pensará nunca que mi

Acción Obrera

A todos los ferroviarios y en particular á los factores

Es lamentable en extremo tener que dedicaros unas cuartillas que debían de despertaros de la apatía que poseéis, al saber que estas mal hilvanadas cuartillas os la dirige uno que por su categoría es de más inferior á vosotros, y todo por ver si os decidís de una vez á ingresar en nuestra sección.

Vosotros que debíais estar al frente de nuestra sección, sois los que dais la nota saliente de flojedad ó mejor dicho de cobardía. A vosotros hemos de culparos más que á nadie de que nuestra sección no esté á la altura debía de estar como son las de Almansa, de Albacete, de Córdoba, de Madrid y de otras muchas capitales, y allí siempre están en la Directiva entre otros servicios el de factores que son los que más se distinguen, y en esta estación, no se lo que les ocurre, que no solamente no estais en la Directiva que ni siquiera estais en la general, y de esto deducid el que me permita el decirlo que teneis miedo, de que os llame el inspector, (como él acostumbra hacerlo con los de la Directiva) y os amenace con trasladaros ó con despediros, por que otra cosa no se explica, la indiferencia que sentís á nuestra organización.

Ahora bien; á no ser que esteis conforme con vuestro salario, y también con el sinnúmero de horas de servicio que teneis y con las arbitrariedades que con vosotros cometen (al mismo tiempo que con nosotros) toda la jefatura de esta estación, y vosotros sin acordaros (ó sin querer acordaros) de que podemos sin esfuerzo de ninguna clase mejorar nuestra mala situación. ¿Cómo ir corrigiendo estos crímenes, porque otra cosa no se pueden llamar por que os sacrificais vosotros y sacrificais á vuestros hijos, por vuestra pasividad y cobardía, que os anonada

y os tiene sumidos y aletargados ante la realidad de la vida?

Viniendo á la organización y uniéndonos todos en apretado haz, para defender hasta con sangre si fuera preciso nuestro mejoramiento social; y con ello traeremos nuestro bienestar y el de todos los que luchan por su mejoramiento.

Si no teneis valor para conquistar con honradez un pedazo de pan, nunca podreis ser buenos padres ni más buenos hombres.

Acaso no veis como se unen los capitalistas para mejor explotarnos, y vosotros vais á ser tan cándidos que vais á dejaros explotar como sino comprendierais que sois trabajadores pero nunca esclavos.

Vosotros sois los que con más indiferencia mirais á la organización ferroviaria sin haber notado que de pocos años á esta parte, se va mejorando vuestra situación en la Compañía, pero ¿debido á quién? á nadie más que á nuestra Unión Ferroviaria.

Así pues factores que prestais vuestros servicios en la estación de Alicante de la Compañía de M. Z. A., este modesto obrero, os invita á que os despojeis de toda la apatía que poseis, y que vengais al frente de nuestra sección y levanteis el ánimo de los retraídos, que vosotros teneis la culpa de su decaimiento, venid á engrosar nuestras filas, y desempeñar cargos en la Directiva, para que nunca digan y se congratien los altos cargos que representan á la Compañía en esta estación, que los que están desempeñando, cargos en la Directiva son los de la chaqueta rota.

Porque fijaros ¿de quién es la fuerza? la unión, pues constituyamosla y tendremos la fuerza.

Factores á vuestro puesto de lucha que es la sección ferroviaria de esta localidad del Sindicato de M. Z. A.

El Duende, de la estación.

Guía comercial de Alicante y su provincia

Acaba publicarse la edición 1916

Contiene los nombres y domicilios de todos los comerciantes industriales, profesionales, etc. Elemento oficial, sociedades oficiales y particulares, calles y tarifas de interés general.

Precio 1 peseta; de venta en todas las librerías y en casa de su autor, César Oarrichena. Torrijos, 68, Alicante.

Junta de festejos

y propaganda del clima

Comisión Ejecutiva

Señores que han prestado su conformidad á las cantidades mensuales asignadas.

- Don José Guier, 1.
- D. Ismael Vicedo, 1.
- D. Hilario Torregrosa, 1.
- D. Federico Beneito, 1.
- D. Manuel Mas, 1.
- D. José Guier, 1.
- D. Francisco Salazar, 1.
- D. Rafael Lledó, 1.
- D. Vicente Sales, 1.
- D. Andrés Cardona, 1.
- D. Ferrando Alcalde, 1.
- D. Antonio Espuch, 1.
- D. Manuel Espuch, 1.
- D. Primitivo Carreras, 5.
- D. Juan Diaz, 5.
- D. Alfredo Laliga, 1.
- D. Carlos Belda, 1.
- D. José Ramón, 3.
- D. José López Campello, 5.
- D. Emilio Ferré, 1.
- D. Gaspar González, 1.
- D. José Coloma, 1.
- D. Arturo Inocencio, 1.
- D. Juan Sánchez, 1.
- D. Juan Navarro, 1.

- Viuda é hijos de Romeu, 10.
- D. Piñol Hermanos, 5.
- Id. id. 5.
- D. Antonio Baigorri, 1.
- D. Francisco Tordera, 1.
- Viuda é hijos de Romeu, 15.

Reunido el Jurado nombrado al efecto, procedió, á la apertura de los once pliegos presentados al concurso para la adquisición de los bocetos que han de servir para el sello y sobre con destino á la propaganda del clima, y después de examinados, por unanimidad se acordó adjudicar el precio de cincuenta pesetas, al boceto presentado por don German Bernabeu Almiñana, y el de veinte y cinco pesetas, al presentado por don Juan Lloret Torregrosa.

Josefa Escolano

Profesora an partos

Ex-alumna de la Facultad de Medicina de Barcelona

Academia preparatoria para cursar dicha carrera, con arreglo á los métodos modernos.

Horas de visita. De diez á once y de tres á cuatro.

Calle de Montengón número 6. 1.º—Alicante.

Chismes y cuentos

Entre criados:

—¡Pero hombre! ¿Cómo demonios has roto ese jarrón que tiene más de tres siglos?

—¡Más de tres siglos! Menos mal que se trata de una cosa vieja...

En el estreno de una obra malísima el público increpa á un espectador que aplaude rabiosamente; el espectador, dándose cuenta, dice:

—Señores, no hay que ofenderse. Si yo lo que hago es aplaudir á los que silban.

IMP. GUIJARRO

padre puede haberme revelado su doloroso secreto; lo que vos llamáis nn sacrificio, no es más que un deber para mí.

„Eseniño me pertenece por vinculos de sangre; le amo ya como si siempre hubiera vivido á mi lado, y no lo cederé á nadie.

Al notar la tristeza que estas palabras producían en Huberto, Paulina añadió con dulce tono:

—Pero os prometo que si tengo necesidad, tanto para él, como para mí, de un brazo que nos defienda, de un corazón para animarnos, solamente recurriré á vos.

—¡Oh! ¡gracias! ¡gracias!—exclamó reconocido Huberto, llevando una de las manos de la joven á sus labios.—Estad segura que de cerca ó de lejos velaré por vos, y que me encontraréis siempre pronto á cumplir vuestros mandatos.

„Tengo proyectado un viaje que durará algún tiempo, no para sustraerme á las consecuencias del duelo, porque

la declaración firmada por mi pobre amigo y las de los testigos demuestra que no se traspasaron los límites de la ley de caballerosidad, debiéndose sólo á la fatalidad que el encuentro terminase de tan lúgubre manera.

„Necesito redimir mi pasado, tan frívolo y hueco, con una vida de abnegación y de trabajo; deseo rehabilitarme á vuestros propios ojos para que algún día juzguéis de mis acciones; busco, en fin, alejarme de esa mujer corrompida, en la que no puedo pensar sin estremecerme de odio y de vergüenza; de odio por haberme conducido á matar al único verdadero amigo que tenía; de vergüenza, por haberme confiado ciegamente á ella abandonándome á sus caprichos y á sus tentaciones.

„Después del fatal resultado del duelo, he abierto los ojos á la razón, apreciando lo que va de un noble amor á una pasión venal y culpable que alimenta sólo los sentidos dejando el alma vacía.

„Reconozco lo reprochable de mi be-

Carnet del viajero

Ferrocarriles de M. Z. A.

Correo Madrid: Sale de Alicante á las 20 horas. Llega á las 8.—Tren mixto: Sale á las 22. Llega á las 6'45.—Correo andaluz: Sale á las 14'30.—Llega á las 12'38.—Corto de Almansa: Sale á las 17'40.—Llega á las 21'50.

Ferrocarriles Andaluces

Tren mixto de Murcia y Torrevieja: Sale de Alicante á las 6 30 Llegada á las 10.—Tren correo Sale de Alicante á las 45.—Llega á las 11'55.—Tren corto: Sale de Alicante á las 4.—Tren mercancías á Zeneta y Torrevieja. Sale de Alicante á las 4'50.—Tren corto de Elche: Sale de Alicante á las 13.

Linea de la Marina

Sale de Alicante á las 10'44 Entrada á las 15'35 Llegada s Denia á las 14'15 Salida á las 11'45.

Servicio de Automóvil Hotel Victoria

Sale de Alicante á las 14'33 Llegada á las 9'30.—Salida de Alcoy á las 6'30 Llegada á las 9'30.

Servicio de diligencias

Posada de la Balseta: Para Santapola á las 9'30.—Para Agost y Busot á las 14.—Posada de «La Unión»: Para Relleo á las 13.—Para Alcoy á las 12 50.—Para Aguas, á las 14.—para Santapola á las 14.—Automóvil: Para Ibi á las 14.—Para Jijona á las 15'50.